

BRIGADAS INTERNACIONALES DE PAZ – PROYECTO GUATEMALA

PI – Paquete de Información Sobre Guatemala

Número 8, del 1 al 31 de mayo de 2004

1. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – EN GUATEMALA
2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – FUERA DE GUATEMALA

1. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: EN GUATEMALA

El equipo ha estado compuesto de seis integrantes el mes de mayo hasta el día 15, fecha en la que salió Francisco Javier Calvo, del Estado Español, con lo que quedaron cinco integrantes, hasta la próxima incorporación de nuevos miembros a principios de junio. Los miembros actuales del equipo son: Jacqueline Hefti Widmer de Suiza, Ingvild Korsnes Daasvand de Noruega, Tara Lynne Ward de Canadá, Fermín Rodrigo y David Rodríguez del Estado Español.

El trabajo del equipo durante la primera quincena del mes se centró en el proceso de evaluación del proyecto que se lleva a cabo de forma coordinada por primera vez para todos los proyectos de PBI. En el caso del Proyecto Guatemala, tuvimos el placer de trabajar con Tessa McKenzie e Iñaki Aguirre como evaluadores externos. Debido al corto tiempo de trabajo del Proyecto en el terreno (escasamente un año a la fecha de la evaluación) el desarrollo del proceso de evaluación se adaptó para analizar de forma adecuada la realidad del trabajo efectuado y los retos ante el futuro. Del proceso conjunto de evaluación saldrá un informe preeliminar que será expuesto a la Asamblea General de PBI.

El resto del mes el equipo en Guatemala ha seguido trabajando en las líneas de trabajo habituales, realizando reuniones e interlocución con organizaciones y autoridades, brindando acompañamiento a organizaciones y defensores de Derechos Humanos y empezando con los preparativos del próximo número del Boletín del Proyecto.

REUNIONES

A lo largo del mes de mayo se ha continuado con la campaña de visitas y reuniones con organizaciones y autoridades nacionales e internacionales:

Autoridades

El día 11 nos recibió en Sr. Embajador de España, Ramón Gandarias Alfonso de Celis. En el transcurso de la audiencia tuvimos la oportunidad de presentar el Proyecto y compartir con el Sr. Embajador algunas de las preocupaciones sobre Derechos Humanos en Guatemala.

El 19 de Mayo tuvimos audiencia con el Secretario Privado del Presidente de la República, Sr. Alfredo Vila. En el transcurso de la reunión, el Sr. Secretario nos mostró su disponibilidad para ser parte de la Red de Apoyo Interna del Proyecto.

Organizaciones, personas individuales

Durante este mes se han realizado múltiples visitas a las sedes de las organizaciones para mantener un nivel de contacto y de relación óptimo. Dentro de esta línea, en mayo se ha realizado visitas a la oficina de la Alianza Contra la Impunidad (ACI), la Asociación para el Avance de las Ciencias Sociales (AVANCSO), Centro de Antropología Forense y Ciencias Aplicadas (CAFCA), Asociación para la Promoción y el Desarrollo de la Comunidad (CEIBA), el Consejo de Comunidades Étnicas "Runujel Junam" (CERJ), la Central General de Trabajadores de Guatemala (CGTG), Conferencia de Iglesias Evangélicas de Guatemala (CIEDEG), la Coordinadora Nacional de Organizaciones

Campesinas (CNOC), el Consejo Nacional de Desplazados de Guatemala (CONDEG), la Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala (CONAVIGUA), Confederación Religiosos de Guatemala (CONFREGUA), la Coordinadora Nacional Indígena Campesina (CONIC), Comunidades de Población en Resistencia Ixcán (CPR Ixcán), Comunidades de Población en Resistencia Sierra (CPR Sierra), el Comité de Unidad Campesina (CUC), la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG), la Asociación de Familiares de Detenidos-Desaparecidos de Guatemala (FAMDEGUA), Grupo de Apoyo Mutuo (GAM), Mama Maquin, la Organización de Apoyo a una Sexualidad Integral frente al Sida (OASIS), la oficina del Derechos Humanos del Arzobispado de Guatemala (ODHAG), la Plataforma Agraria, la Unidad Técnica de Protección a Defensores de Derechos Humanos del Movimiento Nacional de Derechos Humanos (MNDH), la Unión Sindical de Trabajadores de Guatemala (UNSTRAGUA).

Además de las visitas a las organizaciones, hemos mantenido reuniones con Rosalina Tuyuc (CONAVIGUA), Claudia Samayoa (MNDH), Nazaria Tum (CPR-Sierra) y Eda Gaviola del Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos (CALDH) para el proceso de evaluación externa del Proyecto.

Además, se han mantenido diversas reuniones con miembros de organizaciones internacionales. Se participó en la reunión mensual de la Coordinación de Acompañamiento Internacional de Guatemala (CAIG) y se mantuvo una reunión con Esteban Etienne Gregoire Roy del Proyecto Acompañamiento Québec-Guatemala (PAQ) para el proceso de evaluación.

ACOMPAÑAMIENTOS

Consejo Nacional de los Pobladores y Áreas Marginalizadas de Guatemala (CONAPAMG): Se siguen realizando visitas a las oficinas de la organización de forma periódica. Además este mes se les ha acompañado en sus desplazamientos a la sede de la Procuraduría de Derechos Humanos (PDH) para la realización de unas reuniones.

Antecedentes: La organización está trabajando el tema del acceso a la vivienda y de la legalización de terrenos ocupados por pobladores. Su oficina está bajo vigilancia, están recibiendo amenazas por teléfono y la casa de uno de sus líderes fue allanada.

Finca El Maguay: A lo largo de este mes se han realizado varias visitas a la Finca. A mediados de mes la Corte de Constitucionalidad (CC) emitió su fallo sobre el caso a favor de la Comunidad y pocos días después el ejército retiró sus efectivos de la finca.

Antecedentes: La finca era propiedad de una empresa para la que cultivaban la tierra los antepasados de la actual comunidad en pésimas condiciones. Con la firma de los Acuerdos de Paz se ve la posibilidad de reclamar la tierra como propiedad de la comunidad basándose en sus derechos históricos sobre la misma. Se registraron en FONTIERRA. Resultó entonces que la finca era tierra nacional adscrita al Ministerio de Defensa. A finales del año 2002 el gobierno (del FRG) concede la tierra a la comunidad. Sin embargo, en abril de 2003 fueron brutalmente desalojados por el ejército y las casas y la escuela quemadas. La comunidad fue expulsada a la carretera con los pocos bienes que pudieron rescatar. Tras el desalojo, el Procurador de Derechos Humanos (PDH) emitió un escrito de condena por la actuación del ejército. También fue a la finca un asesor del Procurador para protestar ante el ejército por el hostigamiento y la negación de acceso al agua y la leña. Poco después del desalojo, el ejecutivo emitió un decreto gubernativo retirando la concesión de la tierra a la comunidad. Este segundo decreto fue recurrido ante la Corte de Constitucionalidad.

Eloyda Mejía de la Asociación de Amigos del Lago Izabal: Se han mantenido visitas periódicas durante este mes.

Antecedentes: Eloyda Mejía ha recibido amenazas por su trabajo para proteger el lago e informar a la población sobre los posibles efectos de la reentrada de la compañía minera EXMIBAL en el área. Las amenazas se agravaron durante un foro sobre el futuro del lago realizado en El Estor, Izabal, el 21 de febrero, después del cual, Eloyda Mejía hizo una denuncia ante el Ministerio Público (MP) y la Procuraduría de Derechos Humanos (PDH).

Desde el 27 de febrero se ha acompañado a Eloyda en su casa y en su trabajo en El Estor, así como en sus desplazamientos por el área y hacia la capital.

Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos (CALDH): Se han mantenido visitas a las oficinas de la organización varias veces a la semana. La organización ha solicitado medidas cautelares a la CIDH (presencia policial) y se está pendiente de una reunión con su directora para evaluar la necesidad de la continuidad del acompañamiento.

Antecedentes: El 11 de marzo pasado, un piloto de CALDH fue amenazado de muerte y temporalmente secuestrado por dos hombres jóvenes que portaban armas de fuego. Media hora después, los autores del acto intimidatorio, secuestro y robo del vehículo, lo dejaron en libertad en la zona 12. Además, unos días antes, había habido un allanamiento en la casa del abogado Fernando López, Director del Area Legal de CALDH y también robaron a una empleada de CALDH. CALDH espera relanzar el proceso contra Efraín Ríos Montt y Romeo Lucas García por responsabilidad en el genocidio.

Consejo de Comunidades Etnicas “Runujel Junam” (CERJ): Se acompañó a un miembro de la organización a unos trámites en el Juzgado de Santa Cruz del Quiché, en relación con el asesinato de D. Eusebio Macario (activista de la misma organización) a finales del año pasado.

Antecedentes: D. Eusebio Macario, padre de una de las defensoras acompañadas por PBI, Angélica Macario, fue asesinado el 27 de septiembre de 2003, según el CERJ, posiblemente por ex patrulleros civiles y personas vinculadas al Frente Republicano Guatemalteco (FRG). El proyecto de Guatemala valoró que se trataba de una clara amenaza grave contra los líderes del CERJ por su trabajo en las comunidades rurales sobre el tema del resarcimiento de víctimas, por lo que activó su Red de Apoyo Externa el 30 de septiembre de 2003.

Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala (CONAVIGUA): En las últimas semanas de mayo se acompañó a Rosalina Tuyuc en las exhumaciones que se vienen desarrollando en las inmediaciones del antiguo destacamento militar de Comalapa.

Antecedentes: Rosalina Tuyuc (ex- diputada del Congreso por el Frente Democrático Nueva Guatemala –FDNG-) es la líder histórica de CONAVIGUA y uno de sus miembros más notorios. Solicitó acompañamiento a estas exhumaciones, en las que espera encontrar los restos de su padre desaparecido hace ya más de 20 años. El de Comalapa fue uno de los destacamentos militares con mayor actividad en la época más dura de la represión estatal y en sus alrededores se han hallado ya restos de cerca de 200 seres humanos. La exhumación que se lleva a cabo por la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG) y CONAVIGUA durará por lo menos un mes más, aunque según la FAFG haría falta mucho más tiempo para encontrar todos las fosas clandestinas.

2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: FUERA DE GUATEMALA

Sensibilización y fortalecimiento de la Red de Apoyo

GIRA EUROPEA CON DEFENSORA DE DERECHOS HUMANOS.

Realizamos una gira de sensibilización y de búsqueda de apoyo político para el proyecto Guatemala con Ruth del Valle del Movimiento Nacional por los Derechos Humanos (MNDH).

Las actividades de la gira fueron en Madrid, Estado Español y en Bruselas. En Madrid nos reunimos con:

- Sr. Angel Ballesteros, Jefe de Área para Centroamérica, México y Caribe, del Ministerio de Asuntos Exteriores de España.
- Personas del Area de Defensores de Derechos Humanos, Víctimas y Países de Amnistía Internacional (AI), Sección Española.
- Sr. Carlos Clemente Aguado, Director General de Inmigración, Cooperación, al desarrollo y voluntariado de la Comunidad de Madrid.

- Sra. Milagros Hernández, Responsable de movimientos sociales de Izquierda Unida (IU) Madrid, y con Sr. Fran Pérez, responsable de Derechos Humanos de Izquierda Unida (IU) Federal y concejal del Ayto. de Alcalá de Henares.
- Inmaculada Gómez, Coordinadora de proyectos para el área de Centroamérica de la Fundación Solidaridad Internacional (SI).
- Sra. Carmen Coll Secretaria de Estado para la Cooperación con América Latina del Ministerio de Asuntos Exteriores español.
- Jose Antonio de Ory, Director Adjunto e Isabel Menchón, Directora de Programas de la Oficina de Derechos Humanos del Ministerio de Asuntos Exteriores español.

En Bruselas nos reunimos con:

- Sr. Luis Guillermo Pérez, Secretario Ejecutivo de la Iniciativa de Copenhague para América Central y México (CIFCA), y otros miembros de CIFCA.
- Sr. Federico Zorzán, Director de la Unidad para América Central y México de la Comisión Europea.
- Sr. Guillermo de Schrijver de los Comités Oscar Romero de Europa.
- Tessa McKenzie, Coordinadora de la evaluación externa para Guatemala.

Además, visitamos las oficinas de PBI en Bruselas y mantuvimos algunas reuniones internas con miembros del proyecto México y Colombia.

Se realizaron tres charlas de sensibilización de la situación de los defensores de derechos humanos en Guatemala y para difundir el trabajo de PBI:

La oficina de coordinación del proyecto junto con la oficina de PBI Estado Español organizó una charla/ coloquio en Madrid el 10 de mayo sobre la situación de los defensores de DDHH, la CICIACS y el Programa Nacional de Resarcimiento.

El grupo de PBI Bélgica y una futura voluntaria organizaron aprovechando la presencia de Ruth del Valle, del MNDH, Kerstin Reemstma, Representante Europea del proyecto y Montse García, coordinadora del proyecto una actividad de Cine – Forum con la película “La hija del Puma” y una charla “derechos humanos e impunidad hoy en Guatemala”, en Bruselas el 17 de mayo.

El grupo de PBI-Madrid junto con algunos socios fundadores del grupo organizaron una charla-coloquio sobre la situación de los derechos humanos en Guatemala aprovechando de la estancia de Ruth del Valle del MNDH el día 20 de mayo en Madrid.

OTRAS ACTIVIDADES

- El grupo de PBI-UK realizó su fin de semana de introducción para reclutar voluntarios para los proyectos y hubo una persona interesada en ser voluntaria para el proyecto Guatemala.
- Se mandó al grupo de PBI Noruega materiales informativos sobre el proyecto en inglés para que los puedan utilizar en sus actividades.
- Los grupos de PBI Canadá y PBI-USA está preparando sus próximos boletines con varios artículos dedicados al proyecto Guatemala.
- La representante del proyecto para Asia/ Pacífico, Eve Scarfe, se reunió con Peter Watson del grupo de PBI Nueva Zelanda y con representantes de una comunidad de Cuáqueros. También participó en el encuentro nacional de PBI Australia y aportar información sobre el proyecto Guatemala a los asistentes,

unas 15 personas. Mantuvo una reunión con los miembros del grupo de trabajo sobre Latinoamérica de PBI Australia Jodie Martire y Alan Cartmell para programar una gira a Canberra para hablar con varios diputados y otros representantes políticos.

- Eve Scarfe, Representante del proyecto para Asia/Pacífico realizó dos entrevistas de radio en Radio 3CR (radio comunitaria de Melbourne), sobre el trabajo de PBI y sobre Guatemala.
- Eve Scarfe, Representante del proyecto para Asia/Pacífico, durante el Día de Orientación para nuevos miembros de PBI Australia realizó una presentación sobre el proyecto de PBI Guatemala.

PROYECTO PBI GUATEMALA

Oficina del Equipo en Guatemala

1ª Calle 3-12, Zona 1, Ciudad de Guatemala

Teléfono/fax: (+502) 232 2135

Correo-e: pbiguatemala@intelnett.com

Oficina de Coordinación del Proyecto

C/ Romero 9; 28720 Bustarviejo, Madrid (Estado Español)

Teléfono/fax: (+34) 918 482 496

Correo-e: pbiguate@pangea.org

Página Web: www.peacebrigades.org